

Exercices BAC

Le schéma bilan du chapitre

DYNAMIQUES TERRITORIALES, COOPÉRATIONS ET TENSIONS DANS LA MONDIALISATION		
Des territoires inégalement intégrés	Les facteurs de l'inégale intégration	Les organisations de coopération : rôles et limites
Les territoires moteurs Trois pôles majeurs Aires de puissances Pays émergents Métropoles Centres financiers	Les facteurs d'intégration Niveau de richesse Capacité d'innovation Accessibilité Intégration régionale Interfaces, <i>hubs</i> , façades maritimes	Une coopération économique Libéralisation des échanges (économie libérale) Association régionale Être attractif à l'échelle mondiale
Les espaces en marge PMA États défaillants ou en guerre Pays enclavés Choix idéologique	Les facteurs limitant l'intégration Cumul de faiblesses, instabilité politique, risque-pays élevé Grande pauvreté, faible niveau d'éducation, infrastructures de transport insuffisantes	Une coopération politique Organisations internationales pour organiser ou réguler la mondialisation OMC, FMI, G7/G20 ONG, ONU
Une hiérarchisation multiscalaire À l'échelle mondiale : Inégalités territoriales, révélées par l'indice de mondialisation À l'échelle locale : Métropolisation, littoralisation, ségrégation socio-spatiale dans les métropoles	Un processus mouvant Devenir attractif, devenir répulsif : possible évolution pour les territoires Nouvelles stratégies d'acteurs : ouverture aux IDE, création de zones franches ou de paradis fiscaux	Des tensions qui demeurent fortes Tensions à toutes les échelles Organisations régionales peu intégrées Altermondialisme, revendications citoyennes face aux inégalités

Rédiger l'introduction d'une question problématisée

Introduction corrigée :

Accroche : Processus à l'échelle mondiale, la mondialisation accroît les relations entre les pays sur la base de complémentarités, tout en mettant en concurrence les territoires et les populations, ce qui est susceptible de générer des inégalités.

Définition des termes/contexte géographique : La mondialisation est un processus d'ouverture des économies nationales sur un marché devenu planétaire dans une dynamique de mise en relation. Elle est fondée sur une logique sélective des territoires, ce qui peut engendrer

des inégalités territoriales, des différences de traitement entre les espaces. Mais la mondialisation peut aussi accentuer les inégalités sociales, c'est-à-dire favoriser des individus aux dépens d'autres. La mondialisation est un phénomène ancien mais ses effets sont sans précédent depuis les années 2000.

Problématique : Dans quelle mesure la mondialisation favorise-t-elle les inégalités territoriales et sociales ?

Annonce du plan : À l'échelle mondiale, la mondialisation limite les inégalités entre les pays (I). À l'échelle nationale, elle repose cependant sur des processus qui accentuent les inégalités territoriales et sociales (II). Enfin à l'échelle locale, l'accentuation des inégalités sociales est sensible, notamment dans les métropoles (III).

Transposer un texte en croquis



Analyser une carte p. 138

1. Répartition spatiale : distribution dans l'espace.

Intégration : degré d'appartenance à un espace

2. à 5. Le tourisme englobe tout voyage hors du domicile habituel pour au moins une nuit et au plus un an. Les flux touristiques sont inégaux sur un continent : en Afrique, ils dessinent la carte des territoires attractifs et des espaces répulsifs. Cette **répartition** inégale de l'activité touristique témoigne d'une inégale intégration aux flux mondialisés.

Les espaces touristiques africains se situent avant tout sur le littoral et autour des sites patrimoniaux (Maroc, Égypte, Afrique du Sud par exemple) ou dans des espaces touristiques consacrés à la nature ou à des safaris (Kenya, Tanzanie, Zimbabwe ou Afrique du Sud par exemple) (**questions 2 et 3**). Les territoires répulsifs, déconseillés formellement par le ministère français des Affaires étrangères, sont des pays ou des régions en guerre ou en grande difficulté, où l'État est parfois défaillant (Mali, Libye, Somalie par exemple) (**question 4**).

Les flux touristiques témoignent d'une plus ou moins grande **intégration** à la mondialisation des territoires africains. Après des années difficiles à la suite de la révolution de 2011, l'Égypte est redevenue en 2018 une destination prisée des touristes internationaux (un peu plus de 13 millions d'arrivées en 2018). L'intégration de ce pays à la mondialisation est réelle grâce à ses sites classés au patrimoine mondial de l'UNESCO (pyramide de Gizeh et temple d'Abou Simbel) et ses stations balnéaires sur le littoral de la mer rouge. En revanche, certains pays sont totalement à l'écart des flux touristiques mondialisés : ainsi une grande partie de l'Afrique subsaharienne est en marge de ces arrivées touristiques.

